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ПЕРСПЕКТИВЫ ПРИМЕНЕНИЯ ШЛАКА МЕДЕПЛАВИЛЬНОГО 

ПРОИЗВОДСТВА В ДОРОЖНОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

 
Аннотация. В статье рассматривается вариант укрепления грунтов земляного 

полотна автомобильных дорог комплексным вяжущим на основе гранулированного шлака 

медеплавильного производства и гидратной извести. Представлены характеристики 

исследуемого шлака, микрофотоснимки его поверхности, а также химический и фазовый 

составы. Выполнено подробное описание рентгенодифрактограммы исследуемого шлака с 

обработкой полученных рефлексов с использованием базы данных ICDD PDF-2. Проведены 

расчеты гидролитических равновесий с использованием основных фаз, найденных по данным 

рентгенофазового анализа. Расчетным методом установлено, что при уровне рН=11-12 в 

известково-шлаковой смеси протекает разложение силикатов и алюмосиликатов железа с 

образованием гелей гидроксидов железа и алюминия, а также аморфного кремнезема. На 

основе полученного комплексного вяжущего изготовлены стандартные образцы укрепленного 

суглинистого грунта и определены его физико-механические свойства. Результаты 

проведенных экспериментов дают перспективную возможность для получения укрепленных 

грунтов на основе комплексного минерального вяжущего с прочностью на сжатие до 2,2 

МПа. 
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PROSPECTS FOR THE APPLICATION OF COPPER MELTING SLAG  

IN ROAD CONSTRUCTION 
 

Abstract. The article discusses the option of strengthening the soils of the roadbed of 

highways with complex binders based on granular slag of copper smelting production and air lime. 

The characteristics of the investigated slag, photomicrographs of its surface, as well as the chemical 

and phase compositions are presented. A detailed description of the X-ray diffractogram of the 

studied slag with the processing of the obtained reflections using the ICDD PDF-2 database is 

presented. Calculations of hydrolytic equilibria were carried out using the main phases found from 

the data of X-ray phase analysis. It was found by the calculation method that at pH = 11-12 in the 

lime-slag mixture decomposition of iron silicates and aluminosilicates occurs with the formation of 

gels of iron and aluminum hydroxides, as well as amorphous silica. On the basis of the obtained 

complex binder, standard samples of strengthened soil based on loam were made and tested to 

determine the physical and mechanical properties. The results of the experiments carried out create 

an opportunity for obtaining hardened soils based on a complex mineral binder with a compressive 

strength of up to 2.2 MPa. 
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